













berikut Ibu Rustiana mempunyai karakter yang terbuka tanpa membedakan jenis kelamin, agama pada peserta didiknya ketika pembelajaran di kelas berlangsung, beliau memberikan kesempatan luas kepada seluruh peserta didiknya untuk bertanya tentang materi atau penjelasan yang dimengerti dan berperilaku sabar saat menjelaskan kepada siswa-siswi bila ada pelajaran yang belum dipahami. Suara yang lantang dan selalu menggunakan bahasa Indonesia yang baik serta benar ini menjadi salah satu nilai plus wali kelas Ibu Rustiana.

#### **b. Hasil Wawancara Guru Pra Siklus**

Dari hasil wawancara yang telah dilaksanakan oleh peneliti pada tahap pra siklus ini didapatkan kesimpulan data bahwa Ibu Rustiana, S.Pd selaku wali kelas atau guru kelas V B ini mempunyai beberapa masalah yang sedang dihadapi pada pengimplementasian kurikulum 2013 di kelas. Masalah yang pertama, Ibu Rustiana mengeluhkan tentang fasilitas sarana dan prasarana penunjang pembelajaran yang dimiliki SDN Kandangan 1 Surabaya ini khususnya untuk kelas V B masih minim, contohnya adalah media pembelajaran yang digunakan guru ketika mengajar di kelas. Keberadaan media belajar yang minim ini menyebabkan proses belajar mengajar yang dilakukan guru di kelas bersifat monoton. Guru hanya mengajar dengan metode ceramah dan sumber belajarnya hanya berpusat pada buku pegangan siswa saja, padahal di sekolah SDN Kandangan 1



















sebagai guru utama yang bertugas sebagai pengajar secara langsung pembelajaran yang menggunakan media *facebook* kepada siswa-siswi kelas V B dan melakukan penilaian terhadap aktivitas siswa sesuai dengan rubrik-rubrik penilaian belajar yang telah disiapkan sebelumnya. Sedangkan Ibu Rustiana selaku wali kelas V B ini berperan sebagai guru pendukung yang bertugas mengondisikan siswa, memberikan arahan ulang kepada siswa bila ada yang belum dimengerti dari petunjuk peneliti atau guru utama dan juga bertugas sebagai observer lembar observasi kegiatan guru dan siswa dalam pembelajaran yang dilakukan di kelas dengan menggunakan media *facebook*.

Hari Rabu, pukul 6.30 WIB tepat, guru bersama wali kelas masuk untuk memulai penelitian siklus 1. Siswa menyiapkan diri untuk memulai berdoa bersama. Kemudian, wali kelas mengabsen kehadiran siswa pada hari itu. Pada hari Rabu terdapat 4 orang siswa perempuan yang tidak hadir di dalam kelas. Jadi jumlah siswa yang hadir di kelas V B yaitu 36 siswa.

Kemudian, wali kelas mengenalkan diri peneliti kepada para peserta didik kelas V B. Tujuan wali kelas mengenalkan peneliti agar siswa dapat belajar di kelas seperti biasa layaknya bersama wali kelas Ibu Rustiana. Guru membuka pembelajaran dengan memberikan motivasi berupa “Tepuk Semangat” dan memberikan apersepsi berupa pertanyaan terkait pahlawan favorit atau tokoh yang di idolakan siswa dalam kehidupan sehari-hari,





cerita, tempat cerita dan hikmah yang bisa diambil dari dalam cerita tersebut serta menyebutkan contoh yang harus diteladani dari sikap-sikap para pahlawan. Selanjutnya, masing-masing siswa menuliskan cerita pengalamannya tersebut pada buku tulis mereka dengan diberi waktu 20 menit oleh peneliti untuk menyelesaikan. Pada bagian sesi ini, wali kelas dan guru saling bekerjasama untuk berkeliling ke masing-masing bangku siswa-siswi untuk mengecek dan membimbing pekerjaan siswa.

Setelah itu, siswa membentuk kelompok, anggota kelompok ditentukan oleh para peneliti dengan model penyusunan acak, karena jumlah siswa perempuan lebih sedikit dibanding siswa yang laki-laki, maka siswa perempuan disebar ke 16 kelompok yang sudah dibentuk tersebut. Tiap kelompoknya beranggotakan 2-3 orang siswa dan ketua kelompoknya yaitu siswa yang sudah mempunyai akun *facebook* dan telah menjadi anggota di grup *facebook* kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya. Jadi, tiap kelompok terdapat beberapa laki-laki dan seorang perempuan atau sebaliknya, Tindakan yang dilakukan wali kelas dan guru semacam ini berguna untuk membiasakan sikap bekerjasama dengan baik dan mengakrabkan antar teman dalam satu kelas. Tindakan yang dilakukan guru tersebut bukan tanpa hambatan, peserta didik terutama yang berjenis kelamin perempuan merasa keberatan untuk dilakukan pengacakan dengan model tiap kelompoknya terdapat laki-laki dan perempuan. Tetapi setelah

diberikan penjelasan dan pengertian oleh guru beserta wali kelas, para peserta didik kelas V B ini bisa memahami tujuan guru menggunakan model acak dalam menentukan anggota kelompok dan kemudian bergesah pindah tempat duduk untuk bergabung dengan anggota kelompoknya masing-masing.

Pada hari Rabu itu, jumlah siswa yang membawa alat komunikasi berupa internet sebanyak 16 siswa, alat komunikasi berbasis internet yang dibawa oleh siswa yaitu terdiri dari laptop sebanyak 2 buah, *tablet* sebanyak 6 buah dan *handphone* atau *smartphone* berbasis sistem *andorid* sebesar 8 buah.



**Gambar 4.2**  
**Siswa berkelompok dan mengaktifkan perangkatnya untuk dapat mengakses *facebook*.**

Kemudian, siswa mengaktifkan alat komunikasinya untuk masuk dan mengakses akun *facebook*nya masing-masing. Peneliti menggunakan LCD guna dapat menampilkan cerita, komentar tiap kelompok siswa pada *facebook* di depan kelas sebagai sarana penjas dan koreksi dalam



Guru memberikan solusi kepada para peserta didik yang mengalami gangguan koneksi internet atau koneksi internetnya berjalan lambat agar beralih menggunakan *wifi* milik sekolah SDN Kandangan 1 Surabaya, tetapi peralihan ke koneksi *wifi* ini juga tidak membuahkan hasil yang baik karena sama-sama mengalami atau memiliki sinyal yang kurang kuat atau lambat. Kendala semacam itu membuat banyak durasi waktu pembelajaran terbuang dan berdampak pada kerja kelompok yang dilaksanakan siswa. Jadi, guru bersama wali kelas melakukan langkah penyelesaian dengan melakukan bongkar pasang anggota pada tiap kelompok.

Bongkar pasang anggota yang dimaksud disini adalah apabila sebuah kelompok memiliki beberapa anggota yang mempunyai *facebook* aktif lebih dari satu, maka guru memindahkan dan memasang siswa tersebut kepada kelompok yang mengalami masalah untuk masuk (*log in*) ke akun *facebook* miliknya agar dapat mengakses dan bergabung dengan grup belajar Kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya dan langkah lainnya yaitu apabila terdapat anggota dari tiap kelompok yang membawa perangkat komunikasi tidak mengalami gangguan terhadap sinyal koneksi internet atau anggota kelompok yang kedatangan membawa perangkat komunikasi berbasis internet lebih dari 2 pada tiap kelompoknya, akan dipasang guru ke kelompok yang mengalami masalah pada perangkat komunikasi yang dibawa.









ini : Dari data hasil lembar observasi aktivitas pembelajaran siswa didapatkan keterangan bahwa rata-rata jumlah skor perolehan aktivitas belajar siswa kelas V B mendapatkan persentase sebesar 74,13% atau dengan kategori predikat B (Baik) dalam melaksanakan kegiatan pembelajaran tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 menggunakan media *facebook*, dengan menggunakan 29 indikator pada kriteria yang diamati dalam observasi pembelajaran siswa ini. Rincian nilai yang didapatkan guru dalam pembelajaran dengan menggunakan media *facebook* sebagai berikut 6 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 2 atau dengan keterangan tidak baik (dilakukan, tidak sesuai aspek, tidak efektif, tidak tepat waktu), 18 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 3 dengan keterangan baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tidak tepat waktu) dan 5 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 4 dengan keterangan Sangat baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tepat waktu).

Berdasarkan pengolahan data hasil lembar observasi aktivitas pembelajaran yang dilakukan oleh guru, didapatkan keterangan bahwa rata-rata jumlah skor perolehan aktivitas belajar yang dilakukan guru di kelas V B mendapatkan persentase sebesar 75% atau berpredikat B (baik) dalam melaksanakan kegiatan pembelajaran tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 menggunakan media *facebook*.

Penggunaan 29 indikator pada kegiatan pembelajaran yang diamati dalam observasi pembelajaran siswa, rincian nilai yang didapatkan guru dalam pembelajaran dengan menggunakan media *facebook* sebagai berikut : 14 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 3 dengan keterangan baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tidak tepat waktu) dan 24 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 4 dengan keterangan sangat baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tepat waktu).

### c. Refleksi

Pelaksanaan siklus I yang dilakukan oleh peneliti pada kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya ini masih menyisahkan beberapa koreksi, terkait perilaku atau kejadian yang menarik selama pembelajaran siklus I di kelas berlangsung dengan menggunakan media *facebook* pada tema 7 sejarah peradaban Indonesia, subtema 3 Peninggalan kerajaan-kerajaan Islam, pembelajaran 4. Perilaku atau kejadian yang menarik selama pembelajaran di kelas berlangsung pada siklus I ini akan dijabarkan sebagai berikut, yaitu :

#### 1) Suasana Pembelajaran di Kelas,

Dari hasil pengamatan yang dilakukan peneliti, penggunaan media *facebook* ini disambut sangat antusias sekali oleh para siswa-siswi kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya, karena terlalu antusiasnya untuk membawa alat komunikasi berbasis internet ini membuat siswa asyik sendiri bersama

anggota kelompoknya bermain permainan yang terdapat di alat komunikasinya tersebut yang menimbulkan kondisi gaduh, bisa dikatakan sulit untuk tertib ketika pembelajaran berlangsung dan kurang begitu menghiraukan cara kerja yang telah disampaikan oleh peneliti serta dibantu oleh guru kelas, tetapi menurut wali kelas Ibu Rustiana tindakan siswa yang seperti itu adalah wajar, karena dalam pembelajaran kurikulum 2013, tindakan kegaduhan siswa dapat dipecahkan oleh peneliti dengan memberikan intruksi melalui beranda grup *facebook*, kemudian guru kelas berperan mengingatkan atau memfokuskan perhatian siswa pada grup *facebook* tersebut yang diunggah intruksi dari peneliti.

Gambaran fakta yang terjadi di kelas ini dikuatkan dengan hasil observasi siswa dan catatan kejadian yang telah dilakukan oleh wali kelas yang berperan sebagai observer.

## 2) Keaktifan Siswa,

Ketika peneliti melakukan kegiatan tanya-jawab kepada siswa, hasil pengamatan peneliti menemukan beberapa kejadian yang menarik bahwa keaktifan siswa menyampaikan jawaban dan pertanyaan yang diberikan oleh peneliti berjumlah hanya 16 siswa dari total 36 siswa dalam satu kelas. Jumlah 16 siswa atau dengan persentase sebesar 44,4% ini yang terdiri dari 13 siswa laki-laki dan 3 siswa perempuan yang aktif mengutarakan jawaban dan pertanyaan yang diberikan oleh peneliti.

Dari data hasil pengamatan terhadap aktivitas belajar siswa di kelas tersebut, peneliti mendapatkan kesimpulan bahwa siswa yang berjenis kelamin laki-laki lebih aktif dibandingkan siswa yang berjenis kelamin perempuan. Hal ini masih sama dengan hasil data pengamatan belajar siswa di kelas yang dilakukan pada pra siklus, tetapi dari segi jumlah peningkatan sikap positif siswa dalam mengalami peningkatan dari pra siklus terdahulu, yaitu dari 15 anak yang aktif pada saat pra siklus, meningkat hasil belajar siswa menjadi 20 anak setelah dilakukan siklus 1 pada tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan menggunakan media *facebook*.

Keaktifan siswa dalam pembelajaran ini bukan hanya dinilai dari aktif dalam kegiatan tanya jawab juga tetapi juga aktif dalam melakukan kerjasama anggota kelompok dalam menggunakan *facebook* sebagai media belajar pada tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan indikator meneladani sikap tokoh-tokoh dari kerajaan Islam dalam kehidupan sehari-hari. Dari total 36 siswa yang hadir pada hari itu, diketahui sebesar 7 siswa belum memenuhi kriteria ketuntasan pada kriteria sikap dengan mendapatkan nilai  $\leq 66$  atau dengan keterangan B-. Hasil data tersebut menunjukkan bahwa siswa kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya 80,55% aktif dalam kegiatan kerjasama di tiap kelompok.

### 3) Koneksi Internet,

Alat komunikasi berbasis internet yang dibawa oleh para siswa di kelas dengan berbagai macam merk kartu telepon yang digunakan masih terdapat beberapa masalah, masalah tersebut yaitu koneksi internet yang lambat dalam mengakses atau mengunggah cerita oleh tiap kelompok siswa tersebut. Ketika peneliti memberikan opsi untuk menyambungkan perangkat komunikasi siswa ke jaringan *wifi* milik sekolah masalah koneksi internet masih lambat, padahal kelas V B ini terletak di lantai 3 yang seharusnya memungkinkan mendapatkan sinyal *wifi* atau internet dari kartu telepon yang siswa-siswi yang dipakai dalam pembelajaran berjalan dengan baik. Hal ini menyebabkan waktu yang terbuang banyak sekitar 15 menit saat menyiapkan atau masuk ke situs *facebook* dan ketika mengunggah kiriman cerita. Permasalahan semacam ini langsung di diskusikan oleh guru peneliti dengan wali kelas, kemudian didapatkan solusi yaitu memberikan arahan kepada siswa untuk memakai koneksi internet yang berasal dari perangkat yang dibawa siswa masing-masing dan ada beberapa apabila koneksi internetnya masih belum bisa tersambung maka guru membagikan *hotspotnya* untuk di ikuti sambungan *wifi* dari perangkat ponsel guru peneliti tersebut.

Gambaran fakta yang terjadi di kelas ini dikuatkan dengan hasil wawancara dengan siswa yang dilakukan setelah proses penelitian tindakan

kelas siklus 1 dengan memilih secara acak siswa yang akan diwawancarai. Siswa yang diwawancarai tersebut berjumlah 15 orang dengan rincian 6 siswa laki-laki dan 9 siswa perempuan. Fakta yang dijelaskan diatas tersebut juga diambil dari catatan kejadian yang telah dituliskan oleh wali kelas yang berperan sebagai observer.

#### 4) Masuk atau *Log In* ke Akun *Facebook*,

Bukan hanya koneksi internet yang menjadi hambatan para siswa mengakses *facebook*. Ketika siswa akan masuk atau *log in* ke akun *facebook* masing-masing, siswa tidak dapat masuk atau *log in* dikarenakan terjadi penolakan dari *facebook*. Hal itu terjadi karena para siswa yang sudah memiliki akun *facebook* dan sudah terdaftar di grup *facebook* kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya tersebut, lupa dalam menuliskan alamat *e-mail* dan kata sandi, kemudian berakibat pada terjadi kesalahan atau penolakan untuk masuk ke akun *facebook* masing-masing. Kejadian ini juga memberikan dampak pada molornya durasi waktu pembelajaran yang cukup lama.

Solusi yang digunakan guru dan wali kelas adalah menghimbau para peserta didik untuk mengingat-ingat kembali dengan benar kata sandi dan alamat *e-mail* serta besar-kecil penulisan huruf yang dulu pernah mereka buat pada akun *facebook*. Gambaran fakta yang terjadi di kelas ini



Kriteria Keterampilan, jumlah siswa yang belum tuntas untuk menguasai KD pada KI-4 yang dipelajarinya yaitu sebesar 21 siswa dengan rincian nilai predikat sebagai berikut predikat C+ di dapatkan oleh 5 siswa, predikat C di dapatkan oleh 1 siswa, predikat C- di dapatkan oleh 2 siswa, predikat D+ di dapatkan oleh 10 siswa dan dan 4 siswa perempuan yang tidak dapat hadir didalam kelas pada penelitian siklus pertama, otomatis dinyatakan tidak tuntas pada kriteria ini. Nilai persentasenya sebesar 47,5% siswa yang telah tuntas dalam kriteria keterampilan dalam satu kelas dan Perolehan jumlah nilai rata-rata pada kriteria keterampilan yang diperoleh oleh kelas V B ini adalah sebesar 70,47.

Kriteria yang dinilai ini adalah tentang menuliskan hasil diskusi tentang pengalaman kepahlawanan yang pernah dilakukan salah satu anggota kelompoknya dan memberikan komentar/pendapat terhadap isi cerita pengalaman kepahlawanan yang pernah dilakukan oleh teman/kelompok lain melalui grup *facebook* dengan baik dan detil, serta sesuai kosakata baku bahasa Indonesia. Perolehan jumlah nilai rata-rata pada kriteria keterampilan yang diperoleh oleh kelas V B ini adalah sebesar 70,47.

Dari Kriteria Pengetahuan, jumlah siswa yang belum tuntas untuk menguasai KD pada KI-3 yang dipelajarinya yaitu sebesar 1 siswa dengan rincian nilai predikat sebagai berikut C+ Atau dengan rincian konversi nilai akhir menggunakan skala 4 sebagai berikut : 65 di dapatkan oleh 1 siswa,



karena menunjukkan indikator nilai  $\leq 66$  dari hasil tes formatif dan 4 siswa perempuan yang tidak dapat hadir didalam kelas pada penelitian siklus pertama, otomatis dinyatakan tidak tuntas pada kriteria ini. Nilai persentasenya sebesar 87,5% dari jumlah 40 siswa dalam satu kelas dan dinyatakan telah melampaui/tuntas dalam kriteria pengetahuan. Perolehan jumlah nilai rata-rata pada kriteria keterampilan yang diperoleh oleh kelas V B ini adalah sebesar 62,82.

Jadi, sesuai dengan nilai rata-rata yang diambil dari ketiga kriteria penilaian, siswa yang dinyatakan tidak tuntas dalam keterangan ketuntasan pada hasil penilaian materi menulis pengalaman dalam meneladani sikap pahlawan siklus 1 yaitu sebanyak 13 orang dengan rincian sebagai berikut : 9 siswa dinyatakan tidak tuntas karena jumlah nilai rata-rata yang di dapatkan siswa tersebut kurang dari nilai 61 dan 4 siswa dinyatakan tidak tuntas, dikarenakan tidak bisa menghadiri pembelajaran siklus 1 di kelas yang dilaksanakan pada hari Rabu. Berdasarkan hal ini, siswa yang tidak hadir di kelas pada hari ketika dilakukan penelitian tindakan kelas siklus 1 ini otomatis akan diberi keterangan tidak tuntas dalam menjalani tema 7 subtema 3 pembelajaran 4. Rincian seluruh nilai predikat yang diperoleh dari nilai rata-rata 3 kriteria tersebut :







Penyusunan materi dan soal latihan pada penelitian tindakan kelas siklus 2 ini tidak jauh berbeda dengan penelitian yang dilaksanakan pada siklus 1. Materi yang digunakan masih sama yaitu tentang sikap-sikap kepahlawanan, mata pelajaran PKN. Tetapi indikator yang akan diukur pada penelitian siklus 2 ini mengalami peningkatan kemampuan dari menuliskan cerita pengalaman dalam kehidupan sehari-hari sesuai teladan sikap kepahlawanan menjadi mengolompokkan cerita pengalaman teman sesuai dengan tabel sikap-sikap kepahlawanan.

#### **b. Pelaksanaan Tindakan dan Observasi**

Pada hari Kamis 16 April 2015, pukul 10.00 WIB setelah jam istirahat penelitian tindakan kelas siklus yang kedua di kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya ini dilaksanakan. Pelaksanaan penelitian tindakan kelas setelah jam istirahat ini disebabkan karena pada hari itu bertepatan dengan diadakannya UTS (Ujian Tengah Semester) di semester ganjil. Ibu Rustiana selaku wali kelas V B memberikan ijin kepada peneliti untuk dapat masuk ke kelas atas dasar perihal diatas.

Seperti penelitian pada siklus pertama, penelitian tindakan kelas kedua ini bersifat sebagai penelitian kolaborator, yaitu guru utama diperankan oleh peneliti dan wali kelas berperan sebagai guru pendukung. Gambaran pembelajaran pada siklus kedua ini akan dijabarkan sebagai berikut :



dengan teladan sikap-sikap kepahlawanan dan dari cerita bacaan "*Penyu Menjadi Pahlawan*" ? Kemudian, para peserta didik secara bergantian menjawab dengan mengangkat tangan terlebih dahulu dan yang ditunjuk guru tersebut yang berkesempatan memberikan pendapatnya. Di bagian tanya jawab yang dilakukan guru beserta siswa ini, Peserta didik yang aktif telah mengalami peningkatan. Pada siklus pertama siswa yang aktif melakukan tanya-jawab hanya berkisar 20 anak, maka di siklus 2 ini siswa yang aktif bertanya jawab ketika guru memberikan pertanyaan yaitu sekitar 26 anak dari 38 siswa yang hadir pada penelitian siklus kedua ini, malah saat guru memberikan kesempatan kepada siswa untuk mengangkat tangan guna menjawab, siswa kelas V B ini tanpa mengangkat tangan tapi langsung mengutarakan pendapatnya terkait jawaban tersebut dengan suara lantang, saling bersahut-sahutan dan hal ini sempat membingungkan guru untuk memilih siswa yang diperbolehkan menjawab pertanyaan yang diberikan tersebut. Setelah melaksanakan bagian apersepsi tersebut, siswa begitu antusias memperhatikan guru di depan kelas ketika memberikan penguatan dan penjelasan dengan sikap yang benar dan patut diteladani dalam kehidupan sehari-hari sesuai dengan teladan sikap-sikap kepahlawanan kerajaan-kerajaan Islam di Indonesia.





internet, upaya untuk menyambungkan ke *wifi* pun tidak ada kemajuan dan kemudian perangkat tersebut mati. Guna mengatasi permasalahan tersebut guru dan wali kelas melakukan bongkar pasang anggota kelompok seperti yang dilakukan pada siklus pertama. Bukan hanya itu, wali kelas Ibu Rustiana berbaik hati untuk meminjamkan sebuah laptop pribadinya guna melaksanakan pembelajaran pada siswanya yang sedang dilanda kendala pada perangkat.

Selanjutnya, setelah selesai masuk dan mengakses akun *facebook* yang telah terdaftar di grup *facebook* kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya, siswa menuliskan kembali atau memperbaiki cerita pengalaman yang pernah dialami dalam kehidupan sehari-hari sesuai dengan teladan sikap-sikap para pahlawan di beranda grup *facebook*.. Cerita yang diunggah pada beranda grup *facebook* tersebut harus sesuai dengan kosakata bahasa Indonesia yang baik dan benar.







Dari pengolahan data hasil lembar observasi aktivitas pembelajaran siswa diperoleh keterangan bahwa rata-rata jumlah skor perolehan aktivitas belajar siswa kelas V B mendapatkan nilai persentase sebesar 80% atau berpredikat B (baik) dalam melaksanakan setiap langkah kegiatan pembelajaran tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 menggunakan media *facebook* pada siklus kedua.

Penggunaan 20 indikator kriteria aspek observasi kegiatan pembelajaran yang dilakukan siswa dengan menggunakan media *facebook*. Rincian nilai yang didapatkan guru dalam pembelajaran dengan menggunakan media *facebook* sebagai berikut : 3 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 2 atau berketerangan tidak baik (dilakukan, tidak sesuai aspek, tidak efektif, tidak tepat waktu), 10 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 3 berketerangan baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tidak tepat waktu) dan 7 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 4 berketerangan sangat baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tepat waktu). Kenaikan persentase hasil observasi aktivitas siswa dari siklus 1 ke siklus 2 yaitu sebesar 6%.

Berdasarkan pengolahan data hasil observasi aktivitas pembelajaran yang dilakukan oleh guru, didapatkan keterangan bahwa rata-rata jumlah skor perolehan aktivitas belajar guru kelas V B mendapatkan persentase sebesar 86,25% atau berpredikat B (Baik) dalam melaksanakan kegiatan pembelajaran tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 menggunakan media *facebook*.

Pengukuran 20 indikator kriteria aspek observasi kegiatan pembelajaran yang dilakukan oleh guru dengan menggunakan media *facebook*. Rincian nilai yang didapatkan guru adalah sebagai berikut 11 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 3 dengan keterangan baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tidak tepat waktu) dan 9 aspek pelaksanaan kegiatan pembelajaran mendapatkan nilai 4 dengan keterangan sangat baik (dilakukan, sesuai aspek, efektif, tepat waktu). Kenaikan persentase hasil observasi aktivitas siswa dari siklus 1 ke siklus 2 yaitu sebesar 11%.

### **c. Refleksi**

Penelitian tindakan kelas siklus yang kedua pada tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan tujuan pembelajaran mengelompokkan cerita pengalaman kelompok siswa lain tentang teladan sikap-sikap kepahlawanan dalam kehidupan sehari-hari yang dilaksanakan di kelas V B, hampir seluruh kendala yang terjadi pada siklus pertama terselesaikan.

Siswa mampu menuliskan cerita pengalamannya tentang teladan sikap kepahlawanan dalam kehidupan sehari-hari secara berkelompok dengan menggunakan kosakata bahasa Indonesia yang baik dan benar, serta siswa juga dapat mengelompokkan cerita pengalaman kelompok siswa lain ke dalam tabel kriteria sikap kepahlawanan. Tetapi, muncul kembali kendala nonteknis yang terjadi di siklus pertama kendala tersebut, yaitu perangkat komunikasi berbasis internet beberapa kelompok siswa tidak dapat tersambung dengan baik ke internet guna mengakses akun *facebook* mereka masing-masing. Kendala tersebut merupakan hal kecil yang dapat diatasi dengan mudah saat guru dan wali kelas berkerjasama dengan memberikan bimbingan dari wali kelas untuk menyetel ulang koneksi internetnya serta wali kelas juga memberi bantuan kepada siswa yang mengalami gangguan pada perangkat komunikasinya dengan memijamkan laptop pribadinya agar dapat digunakan dengan baik dalam penelitian siklus yang kedua ini.

Hasil observasi aktivitas pembelajaran siswa pada penelitian tindakan kelas yang kedua ini mengalami peningkatan dari pada siklus pertama yang hanya mendapatkan persentase sebesar 74,13% dari total 20 indikator kriteria aspek observasi kegiatan pembelajaran yang dilakukan siswa dengan menggunakan media *facebook* dan di siklus yang kedua mendapatkan persentase hasil observasi aktivitas pembelajaran siswa sebesar 80% dari total 20 indikator kriteria aspek observasi kegiatan

pembelajaran yang dilakukan siswa dengan menggunakan media *facebook*. Selain itu juga, aktivitas siswa dalam mengikuti proses pembelajaran dengan media *facebook* ini juga mengalami peningkatan pada siklus yang kedua, persentase keaktifan siswa kelas V B naik menjadi 65% dari 38 siswa.

Pada siklus kedua, peningkatan aktivitas proses pembelajaran dan keaktifan siswa dalam menggunakan media *facebook* melebihi kriteria indikator kinerja yang telah ditetapkan peneliti. Maka dari itu, peneliti mengambil kesimpulan bahwa tidak perlu diadakan perbaikan-perbaikan pada tahap penelitian tindakan kelas yang berikutnya.

#### **d. Hasil Belajar Siswa Kelas V B Pada Siklus 2**

Dari data hasil belajar siswa yang telah dilakukan pada penelitian tindakan kelas siklus kedua ini tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 di indikator mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan (PKN) tentang meneladani sikap tokoh-tokoh dari kerajaan Islam dalam kehidupan sehari-hari didapatkan gambaran nilai hasil belajar siswa kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya, yaitu :

Pada kriteria sikap, jumlah siswa yang belum tuntas untuk menguasai KD pada KI-1 dan KI-2 yang dipelajarinya yaitu sebesar 5 siswa dengan rincian nilai predikat D (Kurang) atau mendapatkan nilai angka 0 di dapatkan oleh 2 siswa. 2 siswa yang dinyatakan tidak tuntas ini adalah



Terry Rajendra, Marsanda Ayu, dikarenakan pada hari Kamis saat dilaksanakan penelitian tindakan kelas siklus yang kedua, tidak dapat menghadiri atau berstatus absen masuk ke dalam kelas V B. Kemudian untuk predikat C+ (Cukup) atau mendapatkan nilai angka sebesar 63, di dapatkan oleh 2 siswa dan 1 siswa mendapatkan predikat C (Cukup) atau mendapatkan nilai angka sebesar 60. Jumlah nilai rata-rata hasil belajar yang diperoleh dari 40 siswa dalam satu kelas V B pada kriteria sikap adalah sebesar 71,37 atau berpredikat B (Baik). Kedua siswa yang dinyatakan tidak tuntas dalam tema 7 subtema 3 pembelajaran dengan menggunakan *facebook* dikarenakan belum memenuhi nilai KKM yang telah ditetapkan sebesar 66-70 atau dengan predikat B- (Baik).

Kriteria sikap yang dinilai ini adalah tentang bekerjasama dalam kelompok, teliti, cermat dalam mengelompokkan dan memberikan bukti penjelasan dari cerita pengalaman dari tiap kelompok lain yang sesuai dengan teladan sikap-sikap kepahlawanan.

Kriteria Keterampilan, jumlah siswa yang belum tuntas untuk menguasai KD pada KI-4 yang dipelajarinya yaitu sebesar 3 siswa dengan rincian 2 siswa laki-laki dan 1 siswa perempuan mendapatkan predikat C+ (Cukup) atau mendapatkan nilai angka sebesar 61-65. Perolehan besaran nilai angka tersebut masih belum bisa memenuhi KKM yang telah ditetapkan sebesar 66-70 dengan predikat B- (Baik). Kemudian, jumlah

nilai rata-rata hasil belajar yang diperoleh dari 40 siswa dalam satu kelas V B pada kriteria keterampilan adalah sebesar 68,75 atau berpredikat B- atau (Baik) dari 40 siswa dalam satu kelas. Kriteria keterampilan yang dinilai ini adalah tentang menuliskan bukti penjelasan dari cerita pengalaman regu siswa lain yang telah dikelompokkan tersebut pada tabel LKS (Lembar Kerja Siswa) dengan menggunakan kosakata bahasa Indonesia yang benar dan detail.

Pada kriteria Pengetahuan, jumlah siswa yang tuntas untuk menguasai KD pada KI-3 yang dipelajari pada tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan menggunakan *facebook* yaitu sebesar 100% dari 38 siswa yang hadir di kelas saat dilaksanakan penelitian tindakan kelas siklus yang kedua pada hari kamis. Kemudian, Jumlah nilai rata-rata hasil belajar yang diperoleh dari 40 siswa dalam satu kelas V B pada kriteria pengetahuan adalah sebesar 73,8 atau berpredikat B atau (Baik) dari 40 siswa dalam satu kelas. Kriteria pengetahuan yang dinilai ini adalah tentang siswa menunjukkan pemahaman yang baik dalam mengelompokkan cerita pengalaman meneladani sikap kepahlawanan dalam kehidupan sehari-hari dari tiap kelompok yang lain.

Jadi kesimpulan yang dapat diambil dari hasil penilaian materi menulis pengalaman dalam meneladani sikap pahlawan siklus ke 2 ini adalah dari jumlah total 40 siswa yang terdapat di kelas V B, 35 siswa dari

40 jumlah siswa di kelas V B dinyatakan tuntas pada penelitian tindakan kelas siklus 2 tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan menggunakan *facebook* atau sekitar 87,5% persentase ketuntasan siswa dan terjadi kenaikan besaran persentase dari siklus 1 ke siklus 2 yaitu sebesar 20%. 5 siswa yang dinyatakan tidak tuntas karena jumlah nilai rata-rata dari 3 kriteria kurang dari nilai KKM yang telah ditetapkan sekolah yaitu 66-70 atau dengan predikat B- (Baik) dan 2 siswa dinyatakan tidak tuntas dikarenakan tidak dapat hadir di kelas pada hari penelitian siklus yang ke dua.

#### **e. Hasil Wawancara Setelah Siklus**

Gambaran hasil wawancara setelah siklus yang kedua ini menunjukkan bahwa para peserta didik kelas V B SDN Kandangan 1 Surabaya begitu antusias mengikuti pembelajaran dengan menggunakan media *facebook* ini di kelas. Wawancara ini dilakukan pada 6 siswa yang mewakili kelas V B. 6 siswa tersebut terdiri dari 3 siswa laki-laki dan 3 siswa perempuan, pemilihan ke enam siswa ini oleh guru berdasarkan nilai hasil belajar dari yang tertinggi ke nilai yang terendah yang di dapatkan pada siklus pertama. Menurut mereka, pembelajaran dengan menggunakan *facebook* ini sangat menarik karena memberikan peserta didik kebebasan untuk mencari dan menentukan informasi yang digunakan belajar serta dapat menambah keterampilan menggunakan perangkat komunikasi yang

berbasis internet. Terdapat hal menarik yang disampaikan salah satu siswa perempuan bernama I Gusti Anjely, bahwa penggunaan *facebook* untuk belajar ini sangat baik tetapi menimbulkan kekhawatiran bagi orang tua ketika dirumah. Menurut dia, orang tua mengkhawatirkan dalam penggunaan media sosial khususnya *facebook* ini akan disalahgunakan dengan mengakses dan menulis sesuatu status yang tidak baik. Maka dari itu proses membawa perangkat komunikasi berbasis internet yang akan digunakan para peserta didik ini membutuhkan ijin dengan menggunakan surat ijin terlebih dahulu dengan mengetahui wali kelas agar dapat dibaca oleh wali murid untuk memperbolehkan siswa-siswinya membawa perangkat tersebut ke sekolah.

#### **4. Pembahasan Penerapan Media *Facebook* Dalam Meningkatkan hasil Belajar Siswa Kelas V B pada tema 7 di SDN Kandangan 1 Surabaya.**

Penerapan PTK dengan media *facebook* pada materi tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 ini dilakukan selama dua siklus pembelajaran. Pelaksanaan selama dua tahap siklus ini dapat berjalan dengan baik, meski di siklus pertama terdapat beberapa permasalahan teknis yang menyebabkan durasi pembelajaran molor, beberapa permasalahan tersebut yaitu koneksi internet yang digunakan siswa untuk mengakses *facebook* kurang stabil, beberapa perangkat komunikasi yang dibawa para peserta didik tidak dapat tersambung dengan internet, baterai yang digunakan tidak dapat digunakan pada durasi











pemberian komentar tersebut, sebagian peserta didik belum dapat menuliskan dengan menggunakan kosakata bahasa Indonesia dengan baik dan benar. Atas perihal tersebut, peneliti beserta wali kelas memutuskan untuk melaksanakan penelitian siklus yang kedua guna mendapatkan hasil belajar yang maksimal dari pada penelitian siklus pertama ini.

Pada penelitian tindakan kelas siklus yang kedua, peserta didik kelas V B mendapatkan persentase ketuntasan hasil belajar tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 dengan tujuan belajar mengolonggkan cerita pengalaman dari teman lainnya ke dalam tabel sikap-sikap kepahlawanan sebesar 87,5% atau dengan predikat A (Sangat Baik). Dari jumlah total 40 siswa dalam satu kelas, terdapat 5 siswa yang dinyatakan tidak tuntas karena jumlah nilai rata-rata dari 3 kriteria kurang dari nilai KKM yang telah ditetapkan sekolah yaitu 66-70 atau dengan predikat B- (Baik) dan 2 siswa tidak dapat hadir dalam pembelajaran di kelas pada hari itu. Perolehan hasil belajar dengan predikat sangat baik tersebut dapat ditunjukkan dengan siswa sudah mampu menuliskan cerita pengalaman kepahlawanan dalam kehidupan sehari-hari salah satu anggota kelompok menggunakan kosa kata bahasa Indonesia secara detail dan benar. Kemudian pada sesi materi pengolonggan, siswa memiliki kemampuan yang baik dalam mengidentifikasi dan mengolonggkan cerita pengalaman kelompok lain ke dalam tabel kriteria sikap-sikap kepahlawanan.

Jadi pembelajaran dengan menggunakan *facebook* ini dapat meningkatkan hasil belajar siswa kelas V B. Penggunaan media *facebook* ini bukan hanya meningkatkan pengetahuan siswa dalam memahami sebuah bacaan atau cerita, tetapi juga memberikan peserta didik sebuah keterampilan menggunakan media sosial khususnya *facebook* dengan benar, meliputi keterampilan mendeskripsikan dengan bahasa tulis dengan menggunakan kosakata bahasa Indonesia yang baik dan benar. Di dalam peningkatan hasil belajar pada aspek keterampilan dan pengetahuan peserta didik kelas V B, terselipkan bekal sikap yang baik tentang contoh yang wajib ditiru oleh siswa-siswi dalam kehidupan sehari-hari sesuai dengan teladan sikap kepahlawanan tokoh-tokoh kerajaan Islam di Indonesia.

Berikut ini adalah perbandingan grafik peningkatan belajar siswa kelas V B pada tema 7 subtema 3 pembelajaran 4 :

